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¡Reciban un saludo de 

amistad desde Guatemala! 
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CENA A BENEFICIO DE LA CASA OCHO DE MARZO 

Por iniciativa de nuestra compañera Quenia Guzmán, el 8 de octubre se llevó a 

cabo una cena para reunir fondos para la Casa Ocho de Marzo, el hogar del 

Movimiento de Jóvenes de la Calle para las chicas que inician un proceso para 

salir de la calle, y sus hijos. El evento se llamó Cena de Amistad y Solidaridad, 

realizándose en nuestra sede central de la 13 calle de la zona uno.  

Esta actividad fue inspirada por el patrón que siguen las redes de solidaridad 

con el Mojoca en Italia y Bélgica, que organi  zan conciertos, cenas, bazares y 

otro tipo de actividades solidarias con el fin de obtener recursos para nuestros 

programas en Guatemala.  

Previo al día de la cena hubo semanas de actividad intensa en preparación del 

evento. El núcleo organizador estuvo formado por las compañeras Mirna 

Cragua, Julia Arévalo, Claudia de León, Natividad Martínez, Rosario Pacheco, 

Patricia Ortiz y Marielena Larios. Además el resto del personal de Mojoca 

participó de diferentes maneras, ya sea en la labor de limpieza general de la 

casa, decoración, venta de tickets, servicio en las mesas el día de la cena o 

asistencia al evento. 

La elaboración del menú estuvo a cargo de la chef italiana Armanda B artoli, 

apoyada por un equipo de siete personas. Los platillos fueron dos tipos de 

pasta, una con salsa roja y otra con salsa blanca, ensalada, refresco y de postre 

gouffretas con salsa de fresas. 

Al inicio del acto, nuestro director educativo Gerard Lutte dio unas palabras de 

agradecimiento; Yomara Hernández, quien vivió en la Casa Ocho de Marzo y 

ahora lleva una vida independiente fuera de la calle, habló sobre su experiencia 

en la casa. En otros momentos habló también la hasta hace poco 

administradora del Mojoca Patricia Ortiz, quien presentó a la Junta Directiva, la 

joven Mayra Salazar, quien actualmente vive en la casa y trabaja en nuestra 

pizzería Sabores del Mundo y Claudia De León quien también vive en la casa y 

es integrante del Comité de Gestión del Mojoca. En el transcurso de la noche se 

rifó entre la concurrencia varios electrodomésticos. El evento fue amenizado 

por la cantante Mishell Rubi o y su guitarrista.  

 

NOTICIAS 
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La asistencia superó las expectativas que teníamos, pues de 150 tickets que se emitieron se vendieron un poco 

más de 120. El total de lo recaudado, restando costos, ascendió a un poco más de diez mil quetzales. 

La profunda crisis económica que sacude a la Unión Europea desde hace varios años, ha hecho que disminuyan 

los fondos que tradicionalmente hemos recibido de esa región para ejecutar nuestros programas. Por esa razón 

esperamos continuar organizando eventos de esta naturaleza, a los cuales esperamos la asistencia solidaria de 

nuestros amables lectores. 
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LA ESCUELA DE LA AMISTAD DIO LA DESPEDIDA A PRACTICANTES DE PSICOLOGÍA 

En el número 25 de nuestro boletín La Mano Amiga, divulgado en el mes de abril, dimos a conocer que en 

marzo, entre 20 y 25 estudiantes de la Escuela de Psicología de la Universidad de San Carlos de Guatemala 

iniciaron su práctica en nuestra asociación.  

Este periodo de práctica llegó a su fin en el mes de septiembre recién pasado. Los compañeros estudiantes 

organizaron actividades de despedida con los jóvenes del Mojoca en los diferentes espacios en los que les tocó 

trabajar. Logramos cubrir y estar presentes en la actividad que se preparó con los que apoyaron a la Escuela de 

la Amistad y a los becarios que estudian en nivel básico y recibieron refuerzo escolar de parte de los 

practicantes.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El evento tuvo lugar el viernes 23 de septiembre y fue una fiesta a lo grande. Unos diez de los practicantes de 

psicología estuvieron presentes y entre veinte y veinticinco chicas, chicos y niños (que siempre están presentes 

en el Mojoca de la mano de sus madres).   

El acto inició con palabras de agradecimiento de parte de los jóvenes, entre otros de Jacqueline García, Heber 

Guzmán, Oliver Quintanilla, Magdalena Morales, Estefany Batén; las maestras de la escuela, Karina Jiménez, 

Meiry García y Rosario Soc, hablaron también para dar las gracias por su apoyo a los estudiantes; la psicóloga del 

Mojoca, Deyanira Barragán, quien coordinó las actividades de los practicantes, tuvo también palabras para los 

estudiantes de psicología. Algunos de ellos también hablaron, resumiendo su experiencia con nuestros jóvenes y 

lo que aprendieron durante estos meses de práctica.  

NOTICIAS 
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Los practicantes traían preparados una serie de juegos divertidísimos para que disfrutaran las y los jóvenes, que 

nos hicieron gozar y desencajarnos de la risa durante un buen rato. Las chicas y chicos bailaron a continuación 

con la música del equipo de sonido. La actividad siguiente fue el desmembramiento de una piñata repleta de 

golosinas que llevaron los estudiantes; niños y jóvenes se turnaron para aporrear la piñata hasta que soltó su 

dulce carga.  

La culminación fue cuando compartimos entre todos una sabrosa merienda: pastel y jugo de naranja que 

trajeron los estudiantes, y unos enrollados de jamón y queso que prepararon las chicas de nuestra pizzería.  

Esperamos que el próximo año continúe esta productiva relación entre nuestra asociación y la Escuela de 

Psicología de la Usac, para beneficio de nuestros chicos y también de los estudiantes de psicología, para quienes 

siempre ha sido una experiencia única compartir con los jóvenes de la calle.  
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DUNCAN DYASON VISITÓ EL MOJOCA 

El 14 de septiembre nuestro amigo Duncan Dyason, fundador de Street Kids Direct y la Fundación Mi Arca, nos 

visitó para informarnos sobre su caminata de 1,200 kilómetros de Costa Rica hasta Guatemala, que llevó a cabo 

entre julio y agosto. Duncan realizó esta maratónica caminata con la finalidad de reunir fondos para los 

programas que sus fundaciones destinan a los jóvenes de la calle, fondos que compartirá con otras asociaciones 

como nuestro Mojoca.  

Este maratonista del amor vino con el equipo adecuado para exponer paso a paso las peripecias de su travesía 

por medio de fotos que proyectó en la pared. Duncan nos habló de momentos de solitaria travesía, en que por 

kilómetros no encontraba casas ni personas; del encuentro con gente muy amable, solidaria y dadivosa en 

Nicaragua; en Honduras la embajada británica se encargó de que tuviera escolta y protección de la policía, lo 

que no evitó que uno de los vehículos de la caravana fuera asaltado; de momentos graciosos y de agotadoras 

caminatas bajo la lluvia incesante; del alivio que sintió al arribar a la frontera con Guatemala y ser recibido por 

representantes de Mi Arca, y su ingreso final a la capital donde llegaron a su encuentro compañeros del Mojoca 

y delegados de la Municipalidad. Todo esto fue narrado con el buen humor y la actitud positiva propios de la 

personalidad de Duncan.  

Para finalizar la actividad el compañero entregó al Mojoca un recuerdo de la maratón, que consistió en una 

camiseta conmemorativa del evento firmada por él y otra compañera, colocada en un marco con vidrio. En unas 

semanas llegarán a nuestra administración la parte de los fondos recaudados que Duncan generosamente 

destinó al Mojoca.  

Agradecemos a este amigo desinteresado, en nombre de las muchachas y muchachos de la calle por el valor y el 

sacrificio con que realizó esta actividad en beneficio de los más necesitados.   

 

El maratón del Amor 
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SEGUNDA ASAMBLEA GENERAL DEL MOVIMIENTO DE JÓVENES DE LA CALLE 

El 9 de septiembre del año en curso se celebró la segunda 

asamblea general de las y los jóvenes que participan en el 

Mojoca. 56 participantes, 30 mujeres acompañadas de 18 

niños y 26 varones, llenaron el espacio de nuestra sede de la 

13 calle, saturándolo de bullicio, alegría y música.  

En el evento fueron discutidos los temas más urgentes que 

afectan nuestro movimiento, en cuanto a la situación de 

nuestros hogares de transición (Casa Ocho de Marzo y Casa 

de los Amigos) como espacios que son parte del proceso de 

las chicas y chicos que desean salir de la calle; y también la 

protección de los niños y adolescentes hijas e hijos de 

mujeres que salieron de la calle, para que no sean víctimas de 

los peligros que acechan actualmente a la juventud y niñez 

guatemalteca.  

Durante la reunión general que dio inicio a la actividad, cerca 

de las diez de la mañana, la presidenta del Mojoca, Laura 

Lemus, dio la bienvenida a la concurrencia y explicó el 

procedimiento a utilizar para las discusiones. A continuación 

tomó la palabra Gerard Lutte, nuestro director educativo, 

quien habló sobre los importantes temas a discutir. Durante su 

intervención, aprovechó para presentar a dos compañeras que 

implementarán un nuevo programa de trabajo social, que se 

enfocará principalmente en las mujeres. Su intervención 

abarcará varios grupos, empezando por las muchachas que se 

encuentran en situación de calle, con actividades de formación 

para animarlas a entrar a la Casa 8 de Marzo; también 

trabajarán con las muchachas de calle que están encarceladas, 

para reconfortarlas y ayudarlas a elaborar un proyecto de vida para cuando salgan de prisión, mejorar la relación 

con sus hijos y mejorar sus condiciones de vida en la cárcel; en tercer lugar, organizarán un programa de 

prevención e intervención para las niñas, niños y adolescentes en situación de mayor riesgo, en coordinación 

con los programas de Quetzalitas, Mariposas y Generación del Cambio. Estas compañeras son Wendy Higueros, 

quien ya había laborado hace unos años en el Mojoca, y la estudiante de trabajo social Mathilde Louis, de 

Bélgica, quien hará en nuestra asociación su práctica profesional.  

ASAMBLEA 
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Luego de esta reunión general, fueron organizados tres grupos de discusión: las quetzalitas, los chicos de calle 

junto con los integrantes de Nueva Generación, las chicas de la Casa Ocho de Marzo en conjunto con las 

muchachas de calle. A diferencia de otras asambleas, cada uno de estos grupos discutió un tema específico, que 

atañe a su situación particular.  

Las quetzalitas discutieron el problema de la protección a sus hijas e hijos, niños o adolescentes. Las temáticas 

incluyeron los peligros que los amenazan, relaciones entre madres e hijos, la educación sexual, el uso de las 

redes sociales, la importancia de la educación y capacitación, la relación de las madres encarceladas con sus 

hijos, etc. Es de notar que en la discusión que realizó este colectivo participó el representante del grupo de 

Mariposas, el jovencito Denis Saenz. 

Los muchachos que están en la calle, junto a los integrantes de Nueva Generación, discutieron sobre la Casa de 

los Amigos, que lamentablemente será cerrada este mes de septiembre. Los temas de discusión fueron en 

realidad una investigación sobre por qué regresaron a la calle los jóvenes que alguna vez estuvieron en esta 

casa; por qué otros jóvenes no intentaron ingresar a ella; cómo lograron salir de la calle algunos jóvenes sin 

haber estado en la Casa de los Amigos; cómo librarse de la dependencia de las drogas estando en la calle; la 

utilidad de buscar otras casas u hogares de transición; cómo imaginan que sería una nueva Casa de los Amigos, 

etc. 

El colectivo de la Casa 8 de Marzo, junto con las chicas que están en la calle, discutieron sobre el futuro de la 

Casa Ocho de Marzo. Los temas abarcaron las categorías de muchachas que pueden ingresar a la casa; la 

convivencia, dentro de la casa, entre las chicas que tuvieron vida de calle y las otras; la participación de las 

habitantes de la casa en el taller de pizzería, en cuanto al aprendizaje, producción y ventas, ya que es el negocio 

que podría hacer autosostenible la casa.  

Luego de más de dos horas de deliberaciones, cada grupo pasó ante la general, nuevamente reunida, a exponer 

el resultado de sus discusiones, con sugerencias para la solución de los problemas tratados.  

A continuación fue servido el almuerzo elaborado por el equipo de cocineras con el apoyo de varias asesoras y 

asesores: pollo guisado con verduras, arroz, tortillas y fresco. Luego, los que así lo desearon continuaron la fiesta 

bailando con la música del equipo de sonido, hasta aproximadamente las dos y media de la tarde, cuando 

finalizó la actividad. 
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UNA CARAVANA PARA BENEFICIO DEL MOJOCA 

El 6 de noviembre se realizó una caravana integrada por un grupo de motoristas que pertenecen a diferentes 

clubes de motos. Se hizo un recorrido desde el obelisco, zona 13, hasta la sede del MOJOCA en la zona 1. Este 

evento se hizo con el fin de recaudar fondos para los jóvenes de la calle; fue un día de fiesta, ya que  se hizo 

venta de comida, rifas, y subastas, los premios fueron donados por varias empresas. 

La idea de realizar este evento fue de Raquel Peña, una voluntaria que colabora con el MOJOCA especialmente 

el programa de calle. Ella realiza talleres de Zumba cada 15 días los lunes; junto  con el programa de calle se 

coordinó para que se realizara este evento. 

Por este medio damos las gracias a todas las personas que nos apoyaron, la convocatoria la realizó Raquel; en 

ella se les dijo a los participantes que aportaran víveres, logrando recaudar un aproximado de Q. 1,700.00 en 

víveres. La actividad estuvo animada por una empresa de motos, participaron cerca de 100 motoristas, algunos 

acompañados de sus hijos. Gracias a Raquel por apoyarnos en la organización de este evento. 
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SANDRA AGUILAR 1993 - 2016 

 “Es un inmenso dolor que les comunico. Que nuestra amiga, compañera, hermanita  

Sandra,  dejo de  vivir a la 1 de la tarde de hoy 30 de septiembre, de 2016 en el hospital 

General San Juan de Dios, en la ciudad de Guatemala. Sandra llego a la Casa 8 de 

Marzo, en el 2012. 

Tenía un hijo recién nacido. Era una joven mujer muy inteligente y se inscribió para los  

básicos en el Liceo Monte Nevado. Era una compañera tranquila y tenía buenas 

relaciones con sus compañeras y les ayudaba en sus necesidades, era cariñosa y 

respetuosa y aparentemente alegre. 

Digo aparentemente porque su mirada triste sugería una profunda tristeza. No sé cuál era el motivo, si 

remontaba a su niñez en Retalhuleu donde nació o a otros episodios a su existencia. Adolescente tuvo una niña,  

y un juez la hizo internar en un hogar en San José Pínula.  

Cuando estaba en la casa parecía feliz, con el deseo de salir adelante para el bien de su hijo que trataba con 

mucho cariño. Pero a veces abandonaba la lucha para vivir y no tomaba las medicinas que le eran necesarias. 

Ahora nos queda solo el recuerdo de una compañera amada y un gran vacío en nuestro corazón. 

Se queda solo un niño de 4 años que estaba siempre esperando las visitas de su mamá. 

Por favor, no intentemos consolarnos diciendo que ahora ella tiene una vida mejor. Ella tenía solo 23 años, y 

tenía el derecho a vivir una vida plena y abundante aquí en esta tierra. ¡ADIÓS SANDRITA!” 

Gerard Lutte 

NOTA DE DUELO 


